



# Un llamado vital a la respuesta al VIH

## EN ARGENTINA, EL VIH SE CONSIDERA UNA EPIDEMIA CONCENTRADA

En este contexto, el sábado 12 de octubre se celebró el Encuentro Regional de Activistas en VIH en el NEA, con la participación de organizaciones de Chaco, Misiones, Formosa y Corrientes. Durante el encuentro se abordaron temas como la situación actual del VIH en Argentina y la región, los compromisos internacionales asumidos por el país en respuesta al VIH, la profilaxis post-exposición (PEP) y pre-exposición (PrEP), el abordaje del VIH en personas gestantes y recién nacidas, el autotest, las ITS y los derechos humanos de las personas con VIH. También se discutió el desabastecimiento de esquemas terapéuticos y reactivos en el país.

Según datos del Ministerio de Salud, se estima que en Argentina más de 140 mil personas viven con VIH, aunque un 13% de ellas desconoce su diagnóstico. Actualmente, el 68% de las personas diagnosticadas se atienden en el sistema de salud público, y más de 65 mil de ellas reciben tratamiento antirretroviral en dicho subsistema. En Argentina, el VIH se considera una epidemia concentrada, con tasas de prevalencia superiores al promedio en ciertos grupos clave, como mujeres trans, hombres que tienen sexo con hombres y trabajadores/as sexuales. Anualmente se notifican aproximadamente 5.300 nuevos casos de VIH, de los cuales el 68,4% corresponde a hombres cisgénero con una mediana de edad de 32 años, mientras que las mujeres cisgénero representan el 30,4% de los casos, con una mediana de 35 años. La principal vía de transmisión del VIH en el país son las relaciones sexuales sin protección (99%). En el caso de los hombres cisgénero, el 66% se infecta en prácticas sexuales con otros hombres, y el 32% en relaciones sexuales con mujeres cisgénero.



Aunque la tasa de mortalidad por enfermedades asociadas al VIH ha experimentado importantes descensos en los últimos 10 años, en 2021 se registró una tasa de 2,8 muertes por cada 100 mil habitantes. Sin embargo, la falta de insumos para realizar pruebas de carga viral, pruebas de resistencia y algunos esquemas terapéuticos afecta la atención de las personas con VIH. Actualmente, algunas provincias están gestionando compras, aunque dependen del apoyo de Nación.

En este contexto, el sábado 12 de octubre se celebró el Encuentro Regional de Activistas en VIH en el NEA, con la participación de organizaciones de Chaco, Misiones, Formosa y Corrientes. Durante el encuentro se abordaron temas como la situación actual del VIH en Argentina y la región, los compromisos internacionales asumidos por el país en la lucha contra el VIH, la profilaxis post-exposición (PEP) y pre-exposición (PrEP), el abordaje del VIH en personas gestantes y recién nacidas, el autotest, las ITS y los derechos humanos de las personas con VIH. También se discutió el desabastecimiento de esquemas terapéuticos y reactivos en el país.

Es fundamental que en estos espacios la unidad de activistas fortalezca la promoción y el cumplimiento efectivo del derecho a la salud.

Desde Fundheg e IPPF ACRO, nos unimos al comunicado del Frente Nacional por la Salud de las Personas con VIH, Hepatitis y Tuberculosis. Donde recientemente, diversas organizaciones, grupos y redes de VIH a nivel nacional han expresado su preocupación al gobierno sobre el futuro de las políticas públicas en VIH e ITS.

Fundheg, junto a otras organizaciones regionales, se ha presentado un pedido de información pública para relevar la falta de insumos esenciales, como medicamentos para los esquemas de tratamiento de las personas con VIH, así como reactivos para la carga viral y el recuento de CD4. que anteriormente eran provistos por los Ministerios de Salud provinciales.



Esta carencia afecta gravemente la calidad de la atención y el seguimiento de tratamientos fundamentales para miles de personas, según denunció el Frente Nacional.

Esta situación aumenta la desigualdad en el acceso a los tratamientos, ya que solo algunas provincias logran sostener financieramente ciertos insumos. Además, preocupa que incluso personas con cobertura social enfrentan dificultades para acceder al tratamiento.

El comunicado antes mencionado expresa que se ha detectado "una discontinuidad en la distribución de un elemento crucial para la prevención: NO HAY PRESERVATIVOS". La falta de preservativos no solo afecta la salud colectiva, dado que estos son una barrera eficaz contra el VIH y otras ITS, sino que también coincide con el incremento de casos de sífilis en el país. A nivel mundial, el uso del preservativo sigue siendo la política pública más económica y efectiva dentro de las estrategias de prevención combinada.

Recientemente se conoció la propuesta presupuestaria del gobierno nacional para 2025 en el área de VIH, que plantea un total de \$23.052.000.000. Esta cifra representa una reducción del 75,72% en dólares estadounidenses en comparación con el presupuesto aprobado para 2023, que fue de \$21.242.070.001. Además, el monto es un 54,31% menor que los \$42.451.555.000 planteados, aunque no aprobados, para 2024. Esta disminución genera serias dudas sobre la capacidad del gobierno para asegurar la adquisición de medicamentos e insumos esenciales para la prevención y el tratamiento del VIH, hepatitis y tuberculosis. En 2023, el Programa 22 representaba el 4,8% del presupuesto total del Ministerio de Salud; sin embargo, para 2025, se proyecta que esta cifra descienda al 0,89%.

Por esta razón, apoyamos el comunicado y hacemos un llamado urgente a diputados/as y senadores/as para rechazar el presupuesto propuesto para el Programa 22, el cual es vital en la respuesta al VIH, hepatitis y tuberculosis.

"La vida no puede esperar".

